



Haber observado y estudiado los hechos políticos vividos por el país durante la mayor parte del período histórico llamado Estado de Compromiso –desde la segunda administración Alessandri hasta la presidencia de Allende– estando en el interior mismo de las instancias políticas, es todo un privilegio.

Ahora, si el observador tiene una inteligencia alerta y una cultura sociológica y política sobresaliente, ello le posibilita “destilar” reflexiones originales e inaccesibles para el estudioso no protagonista de aquellos hechos. Es lo que realiza Clodomiro Almeyda en su trabajo sobre las relaciones entre el liderazgo político y sindical de los partidos comunista y socialista, los que constituyeron en todo el período agrupaciones políticas de primera importancia y durante el cual for-

jaron su perfil histórico. Hoy es necesario conocer tal perfil dado que ambos se aproximan a la compleja realidad nacional de un modo diferente y no del todo coesoñado. El escrito lo titula “Intervención de lo político y sindical en Chile”, de 93 páginas, publicado por el Centro de Estudios Sociales, CES.

El autor ocupó sin interrupción, desde 1946, cargos directivos de alta responsabilidad en el partido Socialista de Chile, en el Parlamento, en el gabinete del presidente Ibáñez y en el del presidente Allende. Desde ellos pudo observar a los dirigentes sindicales socialistas y sus relaciones con la dirección partidaria, lo mismo que los modos de actuar del sindicalismo comunista, los que en conjunto fueron mayoriarios en el movimiento social en la época bajo análisis.

Sus reflexiones sobre las características culturales del

comunistas y socialistas son preciosos antecedentes para entender el distinto comportamiento sindical de los militantes de uno y otro partido y el tipo de relación mantenida con las direcciones partidarias. Traduciéndose de dos partidos que históricamente han recibido su mayor adhesión de la clase trabajadora, se entiende el interés que tiene tanto desde el punto de vista histórico como político el estudio de la trayectoria del comportamiento del liderazgo sindical y las raíces de su variación a través de una época tan notable de la historia del país, en la cual la clase trabajadora y el sindicalismo surgieron en la escena nacional como nuevos actores sociales y políticos transformando por este solo hecho la historia de Chile. El autor realiza sus observaciones remontándose a las

nacimiento de ambos partidos

y de la impronta a que para el comportamiento de su liderazgo dejaron tales características. También analiza con la mayor detención las relaciones entre la política internacional y las divergencias surgidas entre ambas colectividades, las que dieron lugar, en su época, a divisiones sindicales importantes para la historia social del país.

Clodomiro Almeyda se interesa en general por el tema del liderazgo, poco tratado por los científicos políticos en nuestro medio. Dicho interés atraviesa todo su trabajo. Entre otros aspectos estudia el

comportamiento de los parlamentarios de origen sindical y sus vínculos con la dirección de cada uno de los partidos: los conflictos sindicales y la actitud frente a ellos de los dirigentes de uno y otro partido; las relaciones entre los “intelectuales” o “políticos” y el “obrero”; la diferencia entre la sobreideologización de algunos líderes y el corporativismo de los trabajadores de base; la actitud de los dirigentes comunistas y socialistas durante el gobierno de la Unidad Popular, entre otros varios temas. El conjunto de antecedentes le sirve para reflexionar sobre la continuidad y discontinuidad

de la relación histórica entre lo social y lo político después de quince años de gobierno militar.

Aparte del valioso aporte intrínseco de la investigación del autor, el hecho de que ella se hubiese realizado mientras permanecía en la cárcel pública de Santiago, en 1988, le otorga el mérito de reiterar ante la conciencia ciudadana que, tal como se ha testimoniado en numerosos países y en todas las épocas, las ideas no se encarcelan, aunque esta lección no fue aprendida por los liberticidas de ayer y tampoco por los de hoy.

Comentario sobre un escrito de Clodomiro Almeyda [artículo] Manuel Barrera.

Libros y documentos

AUTORÍA

Barrera, Manuel

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Comentario sobre un escrito de Clodomiro Almeyda [artículo] Manuel Barrera. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa